

La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.	
Mondoñedo un mes.	0'40 Ptas.
Fuera, trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año.	10 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

Año II.

PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 17 de Septiembre de 1904.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración, en la papelería de J. Lombardía.

Núm. 78

2.--Progreso.--2

FESTEJOS Á LA VIRGEN DE LOS REMEDIOS

Fué tan grande la esplendidez de las últimas fiestas; tan satisfecho se encuentra de ellas nuestro pueblo; fueron tan unánimes los aplausos, elogios y felicitaciones que nos han prodigado los muchos forasteros que nos distinguieron con su presencia durante los días 10, 11 y 12 del actual, que no podemos sustraernos, por más que lo intentamos, de consignar nuestro legítimo orgullo por la participación directa que tuvimos en la organización de aquellas.

Mondoñedo hizo en el presente año un esfuerzo supremo, pero de esa hermosa manifestación de desprendimiento y pujanza encuéntrase completamente contento.

Las personas más exigentes no encuentran detalle que les sirva para formular el más insignificante reparo; y si bien es cierto que algún *pero incógnito* quiso hacerse horas antes de principiar las fiestas, no hemos de ocuparnos de eso en este número, porque sería insignificante torpeza traer á esta *crónica de festejos* lo que no esté en relación con la suntuosidad y trascendencia de los mismos.

Desde las primeras horas del sábado véase cruzar por las calles gran número de forasteros, ávidos de tomar parte en nuestro regocijo, en la manifestación de cariño á hermanos nuestros residentes en América y en la de gratitud al país que les protege, que les dá facilidades y elementos para honrar á su pueblo y para proteger á sus pobres y también á su patria, de lo que es testigo viviente el crucero español *Río de la Plata* que vino custodiando el yate real de D. Alfonso XIII, en su última visita á distintos puertos de Galicia.

La Virgen de los Remedios, Buenos Aires, Mondoñedo, eran obligado tema de todas las conversaciones; con esos tres nombres formaba cada mindoniense un cuadro delicioso, admirable, que representaba el culto fervoroso á la excelsa Patrona, la corriente de viva simpatía hacia un pueblo generoso y la satisfacción íntima de los mindonienses por ver pagada una deuda de gratitud á la Virgen y á la Argentina. Para orlar aquel conjunto armonioso y santo sonaban no solo nombres de los hijos de Mondoñedo residentes en la Argentina, sino cuantos se encuentran ausentes de nosotros, á los que sus deudos evocaban entre sollozos de amor y con cariño y entusiasmo cuantos respondíamos, y éramos todos, al despertar hermoso de nuestra ciudad.

Tuvo tanto acierto Mondoñedo en la presente ocasión, tan bien supo pulsar las cuerdas del sentimiento patrio, inspiró tanta confianza á los que tienen pedazos del alma por los dilatados y lejanos terrenos de América, que muchos

fueron, como dejamos apuntado, los que, más que atraídos por los festejos, han visitado á Mondoñedo para rendir culto fervoroso á nuestras laudables iniciativas y demostrar con su presencia aquí que interpretaban fielmente los deseos de los de allá, asociándose al pensamiento de confraternidad por Mondoñedo propuesto y festejado.

Entre las personas que, por delegación impuesta por el amor y adhesión al acto realizado por Mondoñedo, nos han visitado, recordamos á la Srta. Elena Rey Fernández y á su madre D.^a Rosa Fernández, de Chavin, y á D. Nemesio Barreiro, de Vivero, quienes no encontraron otra manera más adecuada para obsequiar á las personas de familia que tienen en Buenos Aires, que asistiendo á nuestras fiestas.

Día 10

La verbena del sábado no es posible describirla con exactitud.

La alameda de los Remedios ofrecía una vista fantástica con la iluminación á la veneciana, por la que ha sido muy aplaudido el encargado de la misma Sr. D. Claudio Pita, de Betanzos.

A través del laberinto de farolillos aparecía muy lejos la fachada de la capilla, iluminada con vasos de colores; y completaba la ilusión en cuanto á la distancia de la ermita, tener que comparar los focos de luz relativamente grandes de los farolillos, con los focos diminutos que contorneaban aquella.

Este precioso efecto de perspectiva y el severo y elegante adorno del Hospital recordando á sus protectores de las orillas del Plata, fué causa de que alguien dijese que «la capilla se encontraba en Buenos Aires.»

En la ermita y en el Hospital fueron colocadas en las torres las banderas española y argentina, y lo mismo en el magnífico kiosco, el cual fué inaugurado tocando la música el himno español y el argentino.

En hermosos transparentes colocados en el Hospital se leía «Gratitud» y seguían los nombres de los de la Comisión de festejos en Buenos Aires, leyéndose en las ventanas de la planta baja «Viva la Virgen de los Remedios.»

La banda de música, justo es que lo digamos, estuvo á tal altura en lo que ha tocado, que causó la admiración de los forasteros y sirvió de legítimo orgullo para los de casa.

Os Trinta, de Trives, obtuvieron grandes y unánimes aplausos, habiendo sido uno de los números de las fiestas que más agradó.

Tanto llamaron, y tan merecidamente, la atención que cuando saludaron á las autoridades y á la prensa, llevaban en pos de sí lo más distinguido de esta ciudad en la que dejan gratísimos recuerdos.

Los fuegos artificiales construidos en los talleres de los señores Alonso, de Palencia, no han podido ser de mayor lucimiento, y bien demostró el público su agrado con sus aplausos al final de cada pieza de artificio.

La noche apacible del sábado coronó la fiesta de que hacemos esta ligera reseña, y desde luego aseguramos que no desaparecerá jamás de la memoria de los que asistieron á la misma.

Día 11

Las funciones religiosas del domingo fueron solemnísimas, lo mismo que el novenario durante el cual llegaba al atrio el número de fieles.

La velada literario-musical en el Círculo de Recreo fué brillantísima.

Hallábase el espacioso salón del Casino magníficamente decorado, predominando en él los colores nacionales y el azul y blanco de la Argentina; encerrados en artísticas guirnaldas de mirto y flores veíanse los escudos de Mondoñedo y de Buenos Aires, y en la fachada del edificio lucían los dos escudos entrelazados en medio de hermoso cuadro formado con lámparas eléctricas.

Al principiar este hermoso festival, tocó el sexteto la marcha real española, primero, y el himno argentino después, los cuales fueron religiosamente escuchados de pie por cuantos llenaban el espacioso salón y no desconocían á lo que la cortesía y patriotismo obligan.

Lo parte musical fué excelente y se vió demostrado hasta donde el hombre puede llegar con el trabajo y el estudio.

A las felicitaciones recibidas por los que formaron el indicado sexteto añadimos la nuestra muy entusiasta y sincera.

La niña Patrocinio Tápia Nogueira y las Srtas. Carmen y Elisa Fernández Castrillón hicieron verdaderos primores en el piano, por lo que el público ha premiado con aplausos prolongados su finísima labor.

El Orfeón cumplió perfectísimamente interpretando y cantando primorosamente el wals «Himeneo.»

Para satisfacer las exigencias entusiastas del público tuvo que cantar más números de los que figuraban en el programa.

Os Trinta inimitables; aquella gaita, el requinto, tamboril y bombo eran una delicadísima caja de música de la que salían á borbotones encantadoras notas de música gallega.

El público no se cansaba de escuchar y exigió nuevas piezas á los simpáticos artistas.

Hemos dejado para el último ocuparnos de la parte literaria de la función del domingo, por el fundado recelo que nos inspiraba é inspira tratar de esta parte de la velada, toda vez que nuestra pluma carece de colorido para dar idea aunque incompleta de aquella solemnidad.

Una poesía en gallego del señor Leiras, leída por D. Emilio Tápia,

y otra del Sr. Alvarez Limeses que el mismo leyó, han valido á sus inspiradísimos autores una entusiasta ovación.

Para satisfacer las exigencias del público fué necesario que el señor Leiras se presentase en el escenario. Durante mucho tiempo fué aclamado el clásico poeta mindoniense.

Fáltanos solamente decir algo acerca del grandilocuente discurso de nuestro conciudadano y amigo Emilio Tápia.

Sirvió de preámbulo á la oración del Sr. Tápia la lectura del entusiasta y cariñoso mensaje de los mindonienses de Buenos Aires y la de algunos brillantes párrafos de una carta del Sr. D. José M. Miranda, presidente de la Comisión de festejos en la Argentina.

Al saludo de nuestros conciudadanos hemos respondido todos con aclamaciones estruendosas que duraron largo rato.

El tema que el director de *El Norte de Galicia* escogió para su afligido discurso fué explicar lo que era y debía ser la patria y decir donde estaba la patria.

Tápia estuvo feliz de palabra como siempre, si bien sobresalió de lo que es en él costumbre porque le inspiraba el amor á su pueblo para el que es Emilio hijo predilecto: el cariño hacia los ausentes y lo que veía ante sus ojos, que era un cuadro hermoso, brillante, imponente, daba alientos al orador, y de su boca salían pensamientos sublimes que Tápia adornaba con frase castiza y elegante.

Alcanzó nuestro amigo un nuevo triunfo por el que ha sido frenéticamente aplaudido y muy felicitado.

De las 400 butacas colocadas en el salón ni una sola se encontraba desocupada; Mondoñedo en pleno se encontraba allí y también distinguidas personas de Vivero, Ferreira y Lorenzana, que fueron los tres pueblos que más numerosa y lucida representación han tenido en nuestras fiestas.

Día 12

La lluvia de este día impidió que se efectuase la procesión, y por cierto que ha sido una verdadera lástima porque había de resultar suntuosa.

Tanto deseaba el pueblo esta procesión que no considerará buena fiesta de los Remedios en los años sucesivos, si no se conduce procesionalmente al pueblo la imagen de la Virgen.

La velada del martes en el Campo aventajaba á la del sábado, toda vez que se había ampliado la iluminación.

El viento fuerte la hizo fracasar al poco tiempo de encender los faroles; y á pesar de lo desapacible de la noche permaneció el público en el Campo de los Remedios hasta que acabó la sesión de fuegos artificiales, la cual estuvo brillantísima.

Reciban nuestro parabien cuantos han contribuido al esplendor de las últimas fiestas que recorda-

rá siempre con entusiasmo la ciudad de Mondoñedo.

Con gusto publicamos en este número la poesía del Sr. Alvarez Limeses, la que leerán con agrado y placer aun aquellos que la oyeron de los labios del autor; y mucho sentimos no publicar la del Sr. Leiras.

Voto de calidad

A continuación publicamos el valioso documento que la Cámara de Comercio de Lugo dirige á la Diputación provincial apoyando la línea férrea de Barreiros á Lugo por Mondoñedo.

Por la respetabilidad que tiene cuanto procede de entidades como la que hemos citado y por los razonamientos incontrovertibles que se emplean en el informe patriótico y justo de la Cámara de Comercio de Lugo, con gusto y entusiasmo publicamos íntegro tan notable escrito, con la seguridad de que nuestros abonados lo leerán con mucho agrado.

Algunos periódicos han convertido en *charanga grotesca* lo que se relaciona con los ferrocarriles secundarios en esta provincia; y tanto han apurado el sofisma y vocabulario fuerte que tenemos necesidad imperiosa de decir cuatro verdades que no han de agrandar, y menos á los que sin ton ni son hablaron defendiendo quiméricos proyectos, sin tener habilidad para disimular sus egoísmos ni tacto para no causar molestia á quienes, si pudieran, despojarían de lo que les pertenece.

No es hoy el día indicado para responder á las provocaciones que se nos han dirigido, de modo que lo haremos en otro número.

Primeramente dejaremos que hable la Cámara citada, que lo hace en la forma siguiente:

A la Excm. Diputación provincial:

La cámara de comercio, industria y navegación de Lugo, cumpliendo el sagrado deber de responder al llamamiento que se le hace por medio del dignísimo presidente de esa ilustre corporación, referente á la importante cuestión de los ferrocarriles secundarios, después de estudiarla detenidamente, emite hoy su opinión franca y sincera, ajena por completo á toda idea bastarda y de conveniencia particular, mirando únicamente al bien general que es lo que debe perseguirse en cuestión de tan vital interés á fin de conseguir lo que todos los amantes de esta provincia anhelamos para el engrandecimiento de la misma.

El planteamiento de la red secundaria de ferrocarriles en esta provincia, cree la cámara que es un problema más bien práctico que teórico, pues si aquellos han de atender preferentemente á las necesidades que marcan las corrientes de tráfico ya establecidas, no es difícil señalar la importancia relativa de las líneas que deben ser incluidas como de mayor urgencia entre las que ahora intenta construir el Estado hasta completar los 5.000 kilómetros que han de repartirse entre todas las provincias.

Por estas razones y teniendo en cuenta dichas corrientes de tráfico, la población y elementos de riqueza del país, la facilidad de la construcción, y sujetándose al articulado de la ley de ferrocarriles secundarios, ha formado esta cámara el correspondiente plan entre los de mayor necesidad, el cual tiene la honra de elevar á V. E., acompañado de un plano y de datos para su más completo informe; pero antes tiene que hacer una indicación que cree oportuna ya que se han ido exteriorizando algunas tendencias que perjudican á la población de Lugo, pues ésta es muy digna por muchos estímulos de ser favorecida con el plan que se acuerde en definitiva, no tan solo por ser capital de provincia y de diócesis eclesiástica sino también por estar enclavado en sus inmediaciones uno de los principales y más concurridos balnearios de Galicia y por contar con un comercio muy numeroso é importante, con fábricas de curtidos, de harinas y de pastas, montadas á la altura de las primeras en España, y por haber ya emprendido el camino del progreso que sig-

nifican todos los adelantos industriales que de un tiempo á esta parte se han establecido.

La indicación referida es la de que debe esa Excm. Corporación proenar que sea Lugo el centro de las comunicaciones gallegas, haciendo pasar por esta población las que nos traigan las nuevas vías desde Santiago, Pontevedra y Portugal, y las relaciones que de Asturias y de la costa vengán directamente á encontrar las anteriores.

Llamamos grandemente la atención de los ilustrados diputados que constituyen la corporación provincial hacia este extremo, porque toda determinación que adopten en contrario tiene que ser suicida, pues la experiencia ha demostrado que ante la imposibilidad de hacer surgir grandes poblaciones en países como el nuestro donde la apatía es patrimonio de todos y donde no hay esos impulsos colosales que en otras naciones transformaron en pocos años los modestos pueblos en soberbias ciudades, es muy expuesto para la vida de las modestas poblaciones existentes, el alejar de ellas las comunicaciones ferroviarias, porque además de llevar consigo este mal la ineficacia de aquellas, por no llenar por completo el objeto para que deben ser creadas, en lugar de fomentar las corrientes de tráfico ya establecidas y ensanchar el campo á la industria y al comercio existentes, lo que suele ocurrir es que á expensas de las poblaciones desheredadas se lleve la vida de éstas á otros puntos, de una manera raquítica é incompleta, se desconciertan y trastornan las relaciones comerciales y se crean otras nuevas que bajo el amparo de los transportes rápidos solo favorecen á los puntos extremos de las líneas.

Indicada la conveniencia de traer á Lugo las principales comunicaciones de la red de ferrocarriles secundarios, vamos á proceder á grandes rasgos, al examen de las líneas, que esta cámara considera como más importantes y de urgente construcción, clasificándolas por el orden de su numeración.

Comprende el plan las cuatro líneas siguientes:

I

De Foz ó Barreiros á empalmar en el punto más conveniente con el ferrocarril de Pontevedra á Carril, pasando por las inmediaciones de Lorenzana y Mondoñedo, por Abadín, Moncelos, Goá, Fera de Castro, Lugo, Guutin y por entre Monterroso y Palas de Rey.

Longitud aproximada, 80 kilómetros la primera parte, ó sea hasta Lugo, y 46 la segunda, hasta el límite de la provincia.

II

De Goá á Villalba por las proximidades de la f. r. a. del Monte.

Longitud aproximada, 12 kilómetros.

III

De Villadrid á Villafranca por Paradavella y Cervantes.

Longitud aproximada, 110 kilómetros.

IV

De Monforte á empalmar en Lalín con la vía secundaria de Orense á Santiago, pasando entre Chantada y Taboada.

Longitud aproximada, 46 kilómetros hasta el límite de la provincia.

Examen de estas líneas

La núm. I interesa la unión de la capital con la costa, necesidad imperiosa que está en la conciencia de todos porque sabido es que esta provincia es la única marítima de España que no tiene un puerto de explotación comunicado con la red general de ferrocarriles.

Además, tiene esta línea la importancia que le dan los valles más principales y ricos de esta provincia; los de Lorenzana, Masma y Oro, pues tocará en los dos primeros y ha de pasar cerca del último.

Otra ventaja es la de que podrá aprovecharse para su construcción casi toda la explanación de la carretera provincial de Gontán á Lugo, que atraviesa la parte central de la llamada Tierra Llana y pasa por las ferias de Gontán y Castro y muy cerca de las del Santo, Monte y Castro de Rey.

Facilitará esta línea en su parte hasta Lugo, además del desarrollo de las riquezas agrícola, pecuaria y forestal de grandísima importancia en las comarcas que atraviesa, la explotación de las minas de hierro existentes en Villaronte, Lorenzana, Arrojo y Castro de Rey; las de cobre y plomo de las cercanías de Mondoñedo; las de piritas arsenicales de Santa Leocadia y Azumara y la de las canteras del excelente marmol de Saldónigas y piedra de construcción de la Valiña de Seivane, desde donde ya se transporta á Ribadeo, á una distancia de 37 kilómetros.

La parte de Lugo al confín de la Provincia es también abundante en minas hallándose entre otras las renombradas de Guntín, Puertomarín y Monterroso que por sí solas bastarían para sostener un ferrocarril económico dedicado al transporte de sus productos. En esa parte se hallan las famosas aguas azoadas de Frádegas, que pueden competir ventajosamente con las de Panticosa, y las ferruginosas de Sanfiz, de uso extendido entre gran número de personas.

La línea núm. I afecta á cuatro partidos judiciales, cruza doce ayuntamientos y pasa próxima á tres más que han de disfrutar de sus beneficios, teniendo entre los quince una población de ciento veinte mil habitantes próximamente, con riqueza imponible por inmuebles, cultivos y ganadería, fijada en más de cuatro millones de pesetas. Es decir, que esta sola línea sirve á más de una cuarta parte de la población total de la provincia de Lugo, que es mayor de 420.000 habitantes, según el último censo; pudiendo afirmarse que las comarcas que atraviesa son las de mayor tráfico dentro de ella, porque la parte N. se halla en constante relación con el interior de la península, transportando mercancías y viajeros que ocupan infinitos vehículos; y la parte Sur, por su gran riqueza agrícola, pecuaria y forestal tiene continua comunicación con la capital por medio del gran número de traficantes que afluyen á ella diariamente, el cual es extraordinario cuando se celebran las ferias mensuales de Monterroso, Palas de Rey, Taboada y Puertomarín y con especialidad la primera, que es la de mayor importancia entre todas cuantas se hacen en la región gallega.

Terminaremos el examen de esta línea núm. I haciendo constar que entre todas las de España tiene que ser de las de mayor urgencia por su carácter estratégico á causa de la unión que ha de establecer entre Pontevedra y Lugo, evitando así en caso determinado el aislamiento de aquella provincia del resto de España, por tener en la actualidad como única vía de comunicación al interior, además de la del litoral, que hoy día dada la potencia de la artillería deja de ser estratégica, una que lleva 58 kilómetros unidos á la frontera portuguesa, cuya proximidad puede ser un peligro para la facilidad de abastecimiento de tropas para guardar aquella.

La línea núm. II tiene como fin inmediato la comunicación de la región de Villalba por medio de la núm. I con la capital de la provincia.

No creemos prudente por ahora sujetar la prolongación de esta línea á una dirección determinada, porque esta dependerá de la que señale la próxima explotación de la zona minera que se extiende desde Villalba hasta San Juan de Cobas, por Muras y Bravos.

Por lo tanto, viene á ser esta número II complemento de la anteriormente señalada.

La núm. III es en rigor la prolongación del ferrocarril minero de Villadrid á Ribadeo, hacia Paradavella y Cervantes para buscar salida á los ricos y abundantes minerales de Fontaneira, Martín, Freijo, Penamil y Crnelada, en esta provincia, y á los que forman el coto Wagner, en la de León.

Esta línea será costosísima, pero dará buen rendimiento al capital que se emplee en su construcción. Prestará gran facilidad á la comunicación de la provincia de León con un puerto importante del Cantábrico, y aunque directamente no favorezca á la capital de la provincia, esta cámara se complace en reconocer lealmente que es con la núm. I la que debe construirse en seguida.

La línea núm. III favorece á 10 ayuntamientos y tres partidos judiciales de los de topografía más accidentada y por lo mismo más faltos de vías de comunicación. Comprende una zona muy rica en productos forestales y en ganado vacuno y cabrío.

La núm. IV es de indudable utilidad, porque partiendo de la importantísima estación de Monforte contribuirá á dar salida á los productos de las ricas comarcas de Saviñao, Chantada y Taboada, abundantes en bosques maderables y será una vía transversal que ha de surtir considerablemente con la afluencia del tráfico que por ella ha de hacerse, á la línea general.

Nada más tiene que añadir esta cámara al informe que se le pide sobre asunto de tanta trascendencia para el porvenir de la provincia de Lugo, informe que si lo encuentra V. E. razonable y justo espera que se digna prestarle su apoyo cerca de la comisión central nombrada para distribuir equitativamente

los 5.000 kilómetros de vía secundaria acordados construir.

Esta cámara en este informe tendrá grata satisfacción, si ha llegado á interpretarse, como cree, los deseos de la mayoría de los habitantes de esta provincia.

El presidente, *Laureano Tato*.—El vicepresidente, *José Pujol Romay*.—El contador *Pedro Rodríguez*.—El depositario, *Tomás Pérez Varela*.—Vocales: *Hipólito Pillado, Pablo Gago, Rogue Pinacho, Pedro Souto, Sergio Rivera, Julio Núñez*.—El secretario general, *Gerardo Castro*.

FERROCARRILES SECUNDARIOS

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al 15 del actual publica la propuesta de ferrocarriles secundarios, formulada por la Jefatura de obras públicas, propuesta en la cual, conforme ordenan los artículos 1.º y 31 de la ley de Ferrocarriles secundarios, no se incluyen las líneas que, aunque no construídas ni concedidas, figuran ya en la red ó plan de las de servicio general, ni los ferrocarriles económicos ó de vía estrecha ya construídos ó adjudicados.

He aquí la propuesta:

1.º De la estación más próxima á Becerreá, del ferrocarril del servicio general de Villafranca á Ribadeo, á empalmar en Oca, ó en otro punto más conveniente con el ferrocarril secundario de Orense á Santiago, por Sarria y Monterroso. Longitud: 85 kilómetros. Coste por kilómetro: pesetas, 33.746'70. Total: 2.870.000 pesetas.

2.º Ferrocarril del litoral cantábrico de Gijón á Ferrol, por Ribadeo y Viveiro. Longitud: 85 kilómetros. Coste por kilómetro: pesetas, 43.458'82. Total pesetas 3.694.000.

3.º De la estación de Baamonde, en el ferrocarril de Palencia á la Coruña, á San Cosme de Barreiros, en el ferrocarril del litoral cantábrico, aproximándose en lo posible á Villalba y Mondoñedo. Longitud: 84 kilómetros. Coste por kilómetro: pesetas, 30.892'85. Total: 2.595.000 pesetas.

UNAS LÍNEAS PARA "Las Riberas del Eo"

Con motivo del viaje del Rey á Ribadeo y comentando lo que escribieron varios corresponsales sobre ese asunto, el periódico ribadense deploraba que uno solo no fuera de la opinión de los demás, añadiendo que el dicho corresponsal, al querer ridiculizar, había salido ridiculizado.

Poca ó ninguna importancia, dió el corresponsal aludido á lo dicho por *Las Riberas del Eo*, pues este semanario no negaba ningún hecho de los relatados en LA VOZ DE MONDOÑEDO.

Ahora, y al reforzar el recibimiento hecho en Ribadeo al Orfeón Pacheco, de nuevo saca á relucir *Las Riberas* al corresponsal de marras y habla de recientes injurias inferidas á Ribadeo por un mozo inexperto...

Y el mozo inexperto que calló ante el cómico incomodo anterior del colega ribadense, no tiene más remedio que protestar de la palabra INJURIAS, que ni ahora, ni nunca, dirigió á un pueblo culto y merecedor de todos los respetos.

No entienda, sin embargo, el colega, que me rectifico en lo dicho; lo que he escrito en mi reseña sobre la llegada del Rey á Ribadeo es LA VERDAD y reto al despierto mentor de *Las Riberas* á que desmienta algo de lo que yo he afirmado.

Si el colega formaba parte de la comisión encargada de recibir á S. M., lo siento; pero ni él, ni nadie, tiene derecho á quejarse porque haya reflejado fielmente lo que vi.

Como corresponsal del *Heraldo de Madrid* y representando LA VOZ DE MONDOÑEDO en el viaje del Rey á Ribadeo, he escrito unas cuartillas sin ánimo de molestar á nadie y menos de injuriar á un pueblo. Y lo mismo que afirmo eso, afirmo también que cumpliendo mi deber para con el público, he contado imparcialmente lo ocurrido en Ribadeo, sin que ni antes, ni ahora, ni luego me arrepienta de haberlo hecho así, pese al mal genio del articulista que mozo inexperto me titula.

Tanto como el articulista de *Las Riberas* soy yo partidario de que se estrechen los lazos de amistad y cariño entre

los pueblos, y hasta, si quiere el semanario, de la fraternidad universal; pero esto no debe impedir que un periodista diga LA VERDAD.

Y lo que censura en mí, lo hace *Las Riberas* en el artículo "Mondoñedo y Rivadeo", en el cual juzga al Orfeón Pacheco, sin tener en cuenta *eso* del amor de los pueblos y sin que á nosotros se nos antoje decir que no injuria, porque al colega no le parece *sublime* nuestro Orfeón.

Con razón dice el semanario ribadense que sería enorme injusticia hacer responsable á todo Mondoñedo de lo que yo

he escrito, y no lo sería menos si yo juzgase que las personas sensatas de la vecina villa que leyeron mi reseña, la interpretarían tan poco cuerdamente como *Las Riberas*.

Conste que en LA VOZ DE MONDOÑEDO no se buscan ni sostienen querellas periodísticas, que aburren y molestan á los lectores y conste, también, que era necesario decir al mozo experto de *Las Riberas* que las VERDADES no son INJURIAS.

J. LOMBARDÍA



¡SALUD!

¡Salud, ciudad amable!—ciudad á la que ansía cantar en sus endechas—la torpe lira mía, con nobles entusiasmos,—con dulce inspiración, uniendo á la corona—de paz y de alegría que brilla en tu alba frente,—mi pálido florón.

¡Salud, ciudad cristiana;—de fé y de amor tesoro; de seno puro y blanco—de corazón de oro! Ciudad que eres ejemplo—de mística virtud! Ciudad á la que acaso—ya con pasión adoro! Ciudad hospitalaria!—¡Bella ciudad! ¡Salud!

En horas de alegría—que tus espacios llena, en horas de entusiasmo,—mi debil voz resuena en tu regazo amante—con tímido vibrar. Al verme entre tus hijos—mi pecho se enagena y agítase en mis venas—el ansia del amar.

No son fingidas notas—de poética mentira las notas con que suena—mi envejecida lira pulsada cuando intento—cantar en tu loor. Son francas vibraciones...—No miente el que se inspira en nobles sentimientos—de fraternal amor.

Te ví sin contemplarte;—te amé sin conocerte; y sin buscar tu aplauso—y sin soñar en verte ha tiempo que tus glorias—intrépido canté. Y cúpome por ello—feliz y fausta suerte, que el lauro más hermoso—cantándote alcancé.

Fué el lauro que me diste—de todos el primero, y al aspirar mi pecho—su alhago lisongero al punto de tu encanto—prendado me sentí. Cual préndase el andante—rendido caballero á la primer mirada—de encantadora hurí.

Te adoro desde entonces—con dulce vehemencia, y ansiaba ya pintarte—con notas de elocuencia, con frases entusiastas,—mi afecto fraternal. Sonaba, con mirarme—rendido á tu presencia cantando en honor tuyo—un cántico triunfal.

Y aquello á que aspiraba—con encendido empeño; aquello que juzgaba—como imposible ensueño en gratas realidades—el hado transformó. ¡Al fin llegó el instante—dulcísimo y risueño, que en horas de esperanza—mi mente acarició!

Ya estoy ante vosotros.—Ya puedo relataros de mi pasión ardiente—el entusiasmo fiel; ya puedo bendeciros—y puedo ya admiraros. ¡Y tiemblo sin embargo—al intentar cantaros cual tiembla ante los vientos—la rama del laurel!

¿Quién osa altivo y necio—cantar á la belleza que espere en vuestro suelo—la Gran Naturaleza con pródiga, fecunda,—sublime voluntad? De vuestras santas madres—¿quién canta la pureza? De vuestras dulces hijas—¿quién canta la beldad?

¡Mirad! ¡Tended la vista—por sotos y cañadas! Veréis hermosas vegas;—praderas encantadas; y bosques en que duermen—las hadas del placer! Oiréis las armonías—de frondas y enramadas! ¡Contemplaréis acaso—brillante rosicler!

Aspiraréis esencias.—Disfrutaréis areomas que encierran en su seno—las flores y las pomas; veréis de los arroyos—el límpido cristal. Contemplaréis el vuelo—de gayos y palomas. Y gustaréis la espléndida—belleza natural!

Si precisais descanso—y ambicionais frescura os brindará la selva—con su techumbre obscura; con su enervante aroma—la campesina flor; el prado con su alfombra—de helechos y verdura; el céfiro suave—con mágico rumor.

Y si lograr no calman—dolores y querellas,

ni el fresco de los bosques,—ni el canto del bulbul, ni el encantado aspecto—de las praderas bellas, ni el brillo de las dulces—y pálidas estrellas que luce misteriosas—en el espacio azul

Volved aquí los ojos—mirad vuestras hermosas radiantes de hermosura—espléndida y gentil. Mirad de sus miradas—las luces misteriosas; en su aromado aliento—perfume de las rosas y en sus rosados labios—las gracias del Abril.

Son puras como el aura—de la risueña aurora; amantes como el beso—del rayo que colora al declinar la tarde—la pálida extensión; fecundas como el fuego—que las espigas dora; constantes cual latido—de un vivo corazón.

¿A qué buscar más glorias,—más bienes y ventura que aquellos que os ofrecen—su amor y su ternura pues puras son cual lirios—y dulces cual la miel? De la mujer cristiana—conservan la dulzura, amante cuando hija—y cuanto esposa fiel.

Miradlas cual os brindan—encantos seductores, más bellas que la aurora—más frescas que las flores, más gratas que el aliento—del céfiro al volar. La Virgen santifique—sus cándidos amores y os vea conducir al trono de su altar.

La Virgen sacrosanta—la bella entre las bellas. La estrella más brillante—de todas las estrellas á que escojeis por guía—y adoración rendiís. La virginal pureza—feliz conserva en ellas y en vuestros corazones—la fé con que vivíís.

¡Oh, Virgen, Virgen Santa!—Dulcísima Patrona del pueblo que ya adoro,—mi osado afán perdona, y ya que le distingue—tu santa protección para ofrecerle un día—de gloria una corona enciende en mi cerebro—la sacra inspiración.

GERARDO ALVAREZ LIMESSES.

CRÓNICA LOCAL

Enfermo

Hállase enfermo de algún cuidado nuestro querido amigo el comandante D. Pedro Corral.

Vivamente deseamos el restablecimiento de nuestro amigo.

Despedidas

Después de pasar los meses de verano al lado de su distinguida familia salió el viernes para la Coruña, con el fin de embarcar por segunda vez para Buenos Aires, nuestro querido amigo don Ramón Díaz Fernández.

Le acompañan su hermano D. Antonio y D. José Vázquez Mon.

Les deseamos un viaje feliz, y que encuentren en aquella hospitalaria tierra la recompensa que merecen su honradez, laboriosidad é ilustración.

Con el fin de despedirlos á bordo les acompañan D. Fermín Díaz Fernández y su distinguida y bella esposa.

* * *

Salió para Portillo el ilustrado Notario de aquella villa D. José Díaz Fernández, después de permanecer entre nosotros una temporada.

La Catedral

Podemos asegurar que en brevisimo plazo serán entregados en el ministerio correspondiente los trabajos realizados por el ilustrado arquitecto Sr. D. José de Lorite, para la restauración de nuestro templo principal.

142

A ese número ha correspondido el artístico ramillete que la pastelería *La Dulce Alianza* ha regalado á la Comisión de festejos, con el fin de obtener recursos para los mismos.

Correos

Desde el día 20 del actual la entrega de apartados se verificará á las ocho de la mañana en lugar de las siete; la imposición de certificados, por la noche, será de siete y media á ocho, en lugar de ocho y media á nueve, y la correspondencia oficial y la que no quepa por el buzón se entregará á la mano, por la noche, de siete y media á ocho en lugar de las ocho y media á nueve. Las demás horas del servicio no se varían.

El número 13

Comprometida ya la venta de los billetes del sorteo de Navidad números 30.928 y 33.601 con los que se obtuvo ingresos para los festejos, se nos ocurre anotar algunas circunstancias que concurrieron á la colocación casi impensada

y rápida del segundo de dichos números.

El martes, y día 13, un amigo del señor González, que paró solo unas horas en esta ciudad, quería el billete entero, pero atendiendo á otros compromisos, este señor solo le cedió seis décimos del núm. 33.601 que, como ven nuestros lectores, suma 13. Por último los amigos que al Sr. González pidieron participación son once; y si agregamos al mismo señor y al comprador de los seis décimos, hallamos con que los partícipes directos de este billete son 13, cuyos nombres no quiso darnos el amigo D. Antonio González porque no se creía autorizado para ello.

Descanse en paz

Víctima de rápida enfermedad ha fallecido el miércoles á las tres de la madrugada Eliseo Baamonde Rey, padre de uno de los cajistas de esta imprenta. A su viuda é hijos enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

Correos

Correspondencia detenida por falta de franqueo durante la semana:

Una carta para D. Ignacio Bugallo, en Cachafeiro. Otra para D. Francisco Rivera Blanco, en V. de Alcántara. Otra para D. Benito Rancano, en Pousada. Un periódico para D. José M. López Mún, en Alouquina.

Por falta de dirección:

Una carta para Sor M. Socorro del Espiritusanto, Monja profesora en el Convento de Mercedarias descalzas.

Paleta artística

En el escaparate de la librería de Lombardía, hemos visto una paleta pintada al óleo por el joven aficionado señor Pernas Salazar, quien cada día demuestra sus adelantos y su amor al estudio.

El hermoso paisaje que figura en la paleta es de los alrededores de Mondoñedo.

El Sagrado Corazón de Jesús

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza MÉNDEZ NÚÑEZ, 6.—MONDOÑEDO

Matricula durante todo Septiembre para los alumnos de Bachillerato. Las clases comenzarán el 1.º de Octubre.

Se admiten internos.

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO

"AHLEMEYER"

Compañía anónima de construcciones é instalaciones electro-mecánicas

BILBAO-MADRID

Instalaciones completas de
Centrales de Electricidad

Dina os electromotores, transformadores
y demás materiales para el ramo eléctrico

Turbinas VOITH

de gran rendimiento con verdadero regulador
de precisión

Motores de gas, calderas y máquinas de vapor

"La Unión y el Fénix Español"

Compañía de seguros
contra incendios
SEGUROS SOBRE LA VIDA

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros de incendio en 40 años que lleva de existencia la considerable suma de Pesetas 101.547.867'09

AGENTE EN MONDOÑEDO:
Don Justo García
22—Marqués de Rodil—22

Fes de vida

Se venden en la papelería de J. Lombardía, 2, Progreso, 2, y en la imprenta de este periódico.

En dicha imprenta se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo á precios muy económicos.

GRAN CONFITERÍA

La Dulce Alianza

2. Plazuela de Carruajes, 2.—Mondoñedo
(Frente al Cuartel de Infantería)

Esta Confitería, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cabey y pichones, Fuentes montadas, Budines de gabinete, de frutas y al Rhum, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas á la inglesa, Cremas rusas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas á la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confitería y repostería, á precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasía procedentes en su mayoría de París, á precios baratísimos.

Para Misas nuevasse elaboran especiales templetes con alegoría ó dedicatoria, á gusto del cliente.

En vinos y licores ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos á nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

ANÍS INFERNAL

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende á 1 peseta y 25 céntimos el cuartillo, y á 4 pesetas botella de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates á brazo á 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expende esta Confitería compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

PRECIOS ECONOMICOS

MENDEZ HERMANOS

LUGO

Agentes de negocios y minería ventas en comisión y cuenta propia

Se encargan de todos los asuntos en estas oficinas, del Gobierno civil, Hacienda, Diputación provincial, Palacio Episcopal etc. con toda prontitud contestando seguidamente á cuantas consultas se hagan.

Compra y venta de fincas rústicas y urbanas.

Préstamos hipotecarios—Colocación de capitales—Compra y venta de valores públicos—Negociación de cupones.

Depositarios exclusivos en la provincia de Lugo de la acreditada cerveza marca El Águila de Madrid.

Depósito de Motonafta para automóviles.

Para las operaciones del Banco de España dirigirse á Francisco Méndez. Corredor de número matriculado

LA NOVEDAD

COMERCIO DE

LADISLAO LOURO

10, Plaza de la Constitución, 10
MONDOÑEDO

GRAN SURTIDO EN

- FERRETERIA, QUINCALLA,
- BISUTERIA, CAMAS DE HIERRO,
- ARMAS DE FUEGO,
- RELOJERIA, CALZADO,
- PARAGUAS, SOMBREROS,
- JUGUETES,
- BATERIA DE COCINA, ARTICULOS
- DE GUARNICIONERIA,
- LICORES, PERFUMERIA
- ARTICULOS DE FOTOGRAFIA
- OBJETOS DE ESCRITORIO Y OTROS
- ARTICULOS DE TODAS CLASES
- PARA EL CULTO DIVINO

Camilo Simal
MARMOLISTA

Premiado en varias Exposiciones

San Roque, núm. 22
RIBADEO

En esta casa se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, paneones con su cripta subterránea, para depósito de cadáveres y con su correspondiente capilla, mausoleos, urnas subterráneas, estatuas, lápidas de escultura y adornos fúnebres esmaltadas con flores de porcelana. Esta casa se encarga de toda clase de trabajos en cemento, como decoraciones de fachadas en todos los estilos y de hacer los proyectos para las mismas. Representación de placas esmaltadas sobre hierro de la viuda de P. Elegalde, de Bilbao.

Disponible